

**IMPLEMENTASI MANAJEMEN WISATA RELIGI  
MELALUI GREBEK BESAR UNTUK  
MENINGKATKAN DAYA TARIK WISATAWAN  
DI MASJID AGUNG DEMAK**



**SKRIPSI**

**Diajukan untuk  
Memenuhi Salah Satu Syarat Penyelesaian  
Tugas Akhir dalam Bidang Manajemen Dakwah (MD)**

*Oleh :*

**NUR ROCHIM  
NIM. 1940310017**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI ISLAM  
PROGRAM STUDI MANAJEMEN DAKWAH  
TAHUN 2023**



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
 INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
 FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI ISLAM

Jalan Conge Ngembalrejo Kokak Pos 51 Kudus 59322 Telepon (0291) 438818 Faksimile 441013  
 Email : akademik@iainkudus.ac.id; Website : www.iainkudus.ac.id



### PERSETUJUAN PEMBIMBING

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa Laporan saudara :

Nama : NUR ROCHIM  
 NIM : 1940310017  
 Fakultas : Dakwah dan Komunikasi Islam  
 Program Studi : Manajemen Dakwah  
 Judul : IMPLEMENTASI MANAJEMEN WISATA RELIGI MELALUI GREBEK BESAR  
 UNTUK MENINGKATKAN DAYA TARIK WISATAWAN DI MASJID AGUNG  
 DEMAK

benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak 09 Juni 2023 sampai dengan 02 November 2023 dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses munaqosyah.

Kudus, 14 November 2023



Moh. Anwar Yasfin, M.Pd.  
 NIP. 198407271006092018



**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI ISLAM**

Alamat: Jalan Conge Ngembalrejo Bae Kotak Pos 51 Kudus 59322

Telp. (0291) 438818 Fax. 441613

Email: [fltr@iainkudus.ac.id](mailto:fltr@iainkudus.ac.id); Website: [www.iainkudus.ac.id](http://www.iainkudus.ac.id)

**PENGESAHAN MUNAQOSAH**

Yang bertandatangan di bawah ini menyatakan, bahwa skripsi saudara:

Nama : Nur Rochim  
NIM : 1940310017  
Fakultas : Dakwah dan Komunikasi Islam  
Prodi : Manajemen Dakwah  
Judul : IMPLEMENTASI MANAJEMEN WISATA RELIGI  
MELALUI GREBEK BESAR UNTUK  
MENINGKATKAN DAYA TARIK WISATAWAN  
DI MASJID AGUNG DEMAK

Telah diujikan pada **Rabu, 29 November 2023** dan dinyatakan **LULUS** dalam Ujian Majelis Munaqosah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<u>Dr. Hj. Siti Malaiha Dewi, S. Sos., M.Si., CiQaR</u> NIP. 197706262005012005 Ketua/Penguji I	07/12/23	
<u>Dr. Fatma Laili Khoirun Nida', S.Ag., M.Si.</u> NIP.197701252009122001 Ketua/Penguji II	06/12/23	
<u>Henry Setya Budhi, M.Pd.</u> NIP.198704041001092017 Sekretaris	05/12/23	
<u>Moh. Anwar Yasfin, M.Pd.</u> NIP. 198407271006092018 Dosen Pembimbing	11/12/23	
<u>Dr. Hj. Siti Malaiha Dewi, S. Sos., M.Si., CiQaR</u> NIP. 197706262005012005 Dekan Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam	07/12/23	



### PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggung jawab, saya **Nur Rochim, 1940310017** menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini :

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan keperluan apapun dan
2. Tidak berisi materi yang tidak pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan skripsi ini.

Saya bersedia menerima sanksi apabila di kemudian hari ditemukan ke tidak benaran pernyataan saya ini.

Kudus, 14 November 2023

Yang Menyatakan,



Nur Rochim  
NIM 1940310017

## MOTTO

وَمَنْ يُطِيعِ اللَّهَ وَرَسُولَهُ وَخَشِيَ اللَّهَ وَيَتَّقِهِ فَأُولَئِكَ هُمُ الْفَائِزُونَ ﴿٥٢﴾

***“Dan barang siapa taat kepada Allah dan Rasul-Nya serta takut kepada Allah dan bertakwa kepada-Nya, mereka itulah orang-orang yang mendapat kemenangan.”***

*(An-Nur Ayat : 52)*



## PERSEMBAHAN

Puji syukur kehadiran Allah SWT yang maha pengasih dan maha penyayang. Dengan segenap kerendahan hati saya sebagai hamba yang lemah tanpa nikmat kekuatan dan kesehatan yang tak henti-hentinya diberikan, sehingga saya dapat menyelesaikan tugas akhir ini. Karya ini saya persembahkan kepada:

1. Almarhum Bapak Muchson, yang menjadi Ayah dan motivator hidupku atas tuntunan-tuntunan terbaik dalam menjalani hidup, agar aku menjadi pribadi yang hebat dan mandiri.
2. Ibu Sil Monah , yang menjadi lentera hidupku. Terima kasih atas segala doa yang tak henti-hentinya diberikan tanpa diminta, dukungan yang diberikan dalam setiap keadaan, motivasi- motivasi hidup yang menjadi kekuatanku, serta cinta kasih yang tak ada henti.
3. Seluruh Anggota keluargaku, yang selalu menyayangiku dan memberikan semangat serta kebaikan-kebaikan untukku.
4. Dosen pembimbing skripsi Bapak Moh. Anwar Yasfin, M.Pd. yang telah memberikan bimbingan dan pengarahan dengan penuh sabar dari awal sampai penyelesaian skripsi ini.
5. Seluruh teman-teman kelas dan teman seangkatan maupun organisasi yang telah menjadi tempat berbagi kebahagiaan dan suka duka dalam perkuliahan
6. Seluruh pengelola Dinas pariwisata Demak dan pengurus Masjid Agung Demak yang telah membantu dalam penyelesaian skripsi ini.

## PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB - LATIN

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	B/b	ش	Sy/sy	ل	L/l	ا	tanpa tanda
ت	T/t	ص	Ṣ/ṣ	م	M/m	اَ..	A/a
ث	Ṣ/ṣ	ض	Ḍ/ḍ	ن	N/n	...ِ	I/ī
ج	J/j	ط	Ṭ/ṭ	و	W/w	اُ..	U/u
ح	H/h	ظ	Z/z	هـ	H/h	Mādd	
خ	KH/kh	ع awal	'A/'a	ء akhir	A'/a'	بَا	Bā
د	D/d	ع akhir	A'/a'	ء awal	A/a	بِي	Bī
ذ	Z/z	غ	G/g	ي	Y/y	بُو	Bū
ر	R/r	ف	F/f	Tasydīd		Ya' nisbah	
ز	Z/z	ق	Q/q	أَب	abb	فَلَكَي	falakiy
س	S/s	ك	K/k	رَب	rabb	عَالَمِي	'ālamiy
'Ain/Hamzah di Belakang		'Ain/Hamzah di-waqf		الْ		Vokal Rangkap	
قَرَع	qara'a	الْفُرُوعُ	al-furū'	الْقَمَرُ	al-qamar	عَيْرِي	gairī
قَرَأَ	qara'a	الْقَصَاءُ	al-qaḍā'	الشَّمْسُ	al-syams	سَيِّئِي	syai'un
Kata Majemuk dirangkai			Kata Majemuk dipisah			Tā' Marbu'ah	
جَمَالُ الدِّينِ		Jama'luddīn	جَمَالُ الدِّينِ		Jama'al-Dīn	سَاعَةٌ	sā'ah

## KATA PENGANTAR

Alhamdulillah, puji syukur penulis panjatkan kepada Allah SWT atas dasar cinta dan kasihnya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.

Shalawat serta salam selalu tercurahkan kepada baginda Nabi Agung Muhammad SAW, sebagai pahlawan revolusioner dunia. Yang telah membawa kita dari zaman kebodohan menuju zaman yang berpengetahuan.

Skripsi ini berjudul “ **Implementasi Manajemen Wisata Religi Melalui Grebek Besar Untuk Meningkatkan Daya Tarik Wisatawan Di Masjid Agung Demak** ”. Disusun guna memenuhi salah satu syarat untuk memperoleh gelar sarjana strata satu (S1) pada Program Studi Manajemen Dakwah (MD) Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam (FDKI) Institut Agama Islam Negeri Kudus.

Selanjutnya atas segenap dukungan, motivasi serta bimbingannya, peneliti ingin menyampaikan ucapan terima kasih sebesar besarnya atas dedikasi yang telah diberikan kepada peneliti, terima kasih ini dilanjutkan kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Abdurrahman Kasdi, Lc., M.Si. selaku Rektor IAIN Kudus.
2. Ibu Dr. Siti Malaiha Dewi, S.Sos, M.Si. selaku Dekan Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam.
3. Bapak kepala prodi Manajemen Dakwah, Bapak H. Nur Ahmad, S.Sos. M.Si.
4. Dosen pembimbing, Bapak Moh. Anwar Yasfin, M.Pd yang telah memberikan pengarahan dan koreksi sehingga penelitian dapat terselesaikan menjadi skripsi yang baik.
5. Segenap Dosen dan staf tenaga pengajar di lingkungan IAIN Kudus, terutama Dosen-dosen Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam yang membekali yang telah membekali berbagai pengetahuan, sehingga penulis mampu Menyusun skripsi ini sampai selesai.
6. Kedua orang tuaku, Almarhum Bapak Muchson dan Ibu Sil Monah yang kusayangi. Terima kasih atas segala doa yang telah dan selalu dipanjatkan tanpa dimintakan, dukungan dalam setiap keadaan, semangat yang diberikan di setiap saat, motivasi yang tak bertepi, serta cinta kasih yang tiada henti.



7. Seluruh anggota keluarga dan seluruh teman-temanku yang telah memberikan support dalam penyelesaian skripsi ini.
8. Pengelola Dinas Pariwisata dan pengurus Masjid Agung Demak yang telah membantu dalam penyelesaian skripsi ini.
9. Semua pihak yang tidak dapat penulis sebutkan satu persatu yang memberikan dukungan secara moril maupun secara materil.

Selain ucapan terima kasih, penulis menyadari bahwa penyusun skripsi ini masih jauh dari kata sempurna. Maka penulis berharap semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi penulis dan pembaca atau mahasiswa lainnya. Semoga Allah SWT melimpahkan karunia-Nya, serta nikmat-Nya untuk semu dan memberikan sebaik-baiknya balasan, Aamiin...

Kudus, 27 Oktober 2023  
Penulis,

**Nur Rochim**  
**NIM 1940310017**